
 
 
 
 
 
 

 

 

Niederschrift 
 

 

über die 51. Sitzung des Umwelt- und Planungsausschusses 

am Mittwoch, 20.11.2019, 18:00 Uhr 

Verwaltungs-/Schulungsgebäude der  Feuerwehr 

von-Braun-Straße 7, 48346 Ostbevern 

 

 

Anwesend: 

 

Ausschussmitglieder 

Brune, Markus  

Eisel, Peter Vertretung für Frau Gabriele Gebühr 

Everwin, Bernhard  

Große Hokamp, André  

Große Hokamp, Bernhard  

Hermanns, Hubertus  

Höggemann, Ulrich  

König, Florian Vertretung für Herrn Sebastian Hollmann 

Krieger, Claudia Vertretung für Herrn Georg Verenkotte bis 

TOP 11, Produkt 14.01.01 

Löckener, August Vertretung für Herrn Philipp von Beverfo-

erde-Werries 

Lunkebein, Ulrich  

Stadtmann, Simon Vertretung für Herrn Elmar Möllenbeck 

Stratmann, Werner  

 

von der Verwaltung 

Annen, Wolfgang  

Große Vogelsang, Marion  

Hüttmann, Klaus  

König, Michael, Dr.  

Witt, Hans-Heinrich  

 

Gäste 

Herr Weigt, Geschäftsführer der Stadtregion Münster zu TOP 6 

Herr Berlemann und Herr Viefhues, Stadtwerke Ostmünsterland GmbH & Co. KG zu 

TOP 7 

Gemeinde Ostbevern 

Der Bürgermeister 
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Es fehlen entschuldigt: 

 

Ausschussmitglieder 

Gebühr, Gabriele  

Hollmann, Sebastian  

Möllenbeck, Elmar  

Verenkotte, Georg  

von Beverfoerde-Werries, Philipp  

 

 

Beginn der Sitzung: 18:00 Uhr 

Ende der Sitzung: 22:00 Uhr 

 

 

I.  Öffentlicher Teil 

 
1. Eröffnung der Sitzung 

  

Herr Hermanns eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die 

form- und fristgerechte Ladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. 

 

 

2. Bestimmung des Schriftführers 

  

Frau Große Vogelsang wird zur Schriftführerin dieser Sitzung bestimmt. 

 

 

3. Feststellung der Befangenheit 

  

Befangenheit wird nicht festgestellt. 

 

 

4. Einwohnerfragestunde 

  

Es wird keine Frage gestellt. 
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5. Bericht des Bürgermeisters 

  

1. BG Grevener Damm Süd 

 

Nachdem bereits vor einigen Wochen der Endausbau im südlichen Bereich des 

Baugebietes stattgefunden hat, wird in dieser Woche ein zweiter Abschnitt mit 

der ersten Anbindung an den Grevener Damm fertiggestellt. Anfang Dezember 

soll der letzte Abschnitt, der auch wieder eine Anbindung an den Grevener 

Damm erfordert, fertig werden. Die Aufteilung auf drei Abschnitte war nötig, 

um den Ziel- und Quellverkehr in den hinteren Bereich des Gebietes zu ge-

währleisten. 

 

 

2. BG Kohkamp III 

 

Die Erschließungsarbeiten liegen nach wie vor im vorgesehenen Zeitrahmen. 

Ab der kommenden Woche werden im ersten Teilabschnitt bereits die Grenz-

vermarkungen vorgenommen. In der 49. KW werden die ersten Baustraßen in 

Asphalt angelegt. In der 51. KW werden die ersten Straßenbeleuchtungsein-

richtungen und die Straßennamenschilder aufgestellt. Ab Januar 2020 kann der 

erste Teilabschnitt für die privaten Bauvorhaben freigegeben werden. 

 

 

3. BG Wischhausstraße, 2. BA 

 

Vor Beginn der eigentlichen Erschließungsarbeiten müssen vorhandene unter-

irdische Infrastrukturen angepasst werden. Die Stadtwerke SO, die Deutsche 

Telekom und insbesondere die Betreiber von zwei Leitungen zur Einspeisung 

von Strom aus Windenergieanlagen müssen ihre Leitungen verlegen/umlegen. 

Das soll weitgehend in einem gemeinsamen Leitungsgraben geschehen. Es ist 

geplant, mit diesen Arbeiten, wenn das Wetter es zulässt, Mitte Januar zu be-

ginnen. Anschließend beginnt dann der Bau der Entwässerungsanlagen. Die 

Baumaßnahmen sollen weitgehend unter Vollsperrung der Wischhausstraße 

stattfinden. Umleitungen werden ausgeschildert. 

 

 

4. Hauptstraße 48-54 

 

Der Kreis Warendorf hat mit Datum vom 18.11.2019 die Baugenehmigung für 

das o.g. Objekt erteilt. 
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5. Zur Gründung eines Wirtschaftswegeverbandes 

 

Nach der Bestandsaufnahme der Straßen und Wege durch die Fa. GE-komm 

wurde ein Soll-Konzept für die Wirtschaftswege erarbeitet. Dieses mit Unter-

stützung der Bürger der Gemeinde Ostbeverns und insbesondere den An-

wohnern erstellte Wirtschaftswegekonzept setzt naturgemäß im Wesentlichen 

beim Sanierungsbedarf einzelner Wirtschaftswege an. Ausgehend von diesem 

Status quo sollen der Gründung eines Wirtschaftswegeverbandes drei Aktivi-

täten vorgeschaltet werden: 

 

1. Berücksichtigung übergeordneter strategischer Vorstellungen (Touris-

tik, ÖPNV, Schülerverkehr, landwirtschaftliche  Nutzungen, Anforderun-

gen aufgrund geänderter Fortbewegungstechnologien, Umgehungs-

verkehre) im gegenwärtigen Konzept. Hier müssen die betroffenen 

Nutzergruppen ihre Anforderungen einbringen. 

 

2. Die Stadt Gescher hat einen Wirtschaftswegeverband gegründet. Die 

dort gemachten Erfahrungen wollen wir uns vortragen lassen. 

 

3. Die Gründung eines Wirtschaftswegeverbandes  ist nur mit Zustim-

mung der landwirtschaftlichen Ortsverbände sinnvoll. Die Ortsverbän-

de werden aufgefordert sich ein Meinungsbild ihrer Mitglieder zu 

verschaffen, wenn die Informationen aus den Punkten 1 und 2 vorlie-

gen. 

 

Der aktuelle Wissensstand erlaubt noch keine Entscheidung für oder gegen 

einen Wirtschaftswegeverband. 

 

 

6. Integriertes Handlungskonzept „Eine Mitte für Ostbevern“ 

- Gestaltungsplanung für die Hauptstraße / Bahnhofstraße 

 

In der UPA-Sitzung am 24.09.2019 wurden die Entwürfe für die Neugestaltung 

der Hauptstraße und der südlichen Bahnhofstraße diskutiert. Die Planungen 

werden nun am Mittwoch, den 27.11.2019, den anliegenden Gewerbetrieben 

vorgestellt und deren Anmerkungen aufgenommen. In der Sitzung am 

10.12.2019 werden die angepassten Pläne sowie die Rückmeldungen der Wirt-

schaft dem UPA erneut präsentiert und erörtert. Am 12.12.2019 wird dann eine 

Informationsveranstaltung in der JAS für die Öffentlichkeit stattfinden. In der 

Gemeinderatssitzung am 17.12.2019 soll das Konzept beschlossen werden. 
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6. Beirat Stadtregion 

- Änderung des stadtregionalen Kontraktes zur Zusammensetzung des 

   Beirates  

- Benennung der Mitglieder 

Vorlage: 2019/179 

  

Herr Weigt erläutert das Verfahren zur Besetzung des Beirates der Stadtregion. 

 

Folgender Empfehlungsbeschluss wird gefasst: 

 

1. Der Rat stimmt dem Kontrakt zur Zusammenarbeit in der Stadtregion 

Münster (Anlage 1) vorbehaltlich gleichlautender Beschlussfassungen in 

den Räten der Stadtregion zu. 

2. Der Rat stimmt den Zielen und Aufgaben wie auch Grundsätzen zur Or-

ganisation und Geschäftsführung des Beirates Stadtregion Münster zu. 

3. Der Rat benennt die folgenden drei/acht Ratsmitglieder als Mitglieder 

sowie ihre Vertretungen für den Beirat Stadtregion Münster: 

 

 Mitglieder: 

1. CDU-Fraktion: Hubertus Hermanns 

2. SPD-Fraktion: Peter Eisel 

3. Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen: Jochem Neumann 

 

Vertreter: 

1. FDP-Fraktion: wird noch benannt 

2. CDU-Fraktion: Bernhard Everwin 

3. SPD-Fraktion: Simone Lutz 

4. Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen: Ulrich Lunkebein 

5. FDP-Fraktion: wird noch benannt 

 

Abstimmungsergebnis: Einstimmig 

 

 

7. Neuausweisung des Wasserschutzgebietes Ostbevern für das Einzugsge-

biet des Wasserwerkes Ostbevern 

Vorlage: 2019/202 

  

Herr Viefhues stellt die als Anlage 2 beigefügte Präsentation vor. 

 

Der in der Sitzung vorgestellte Entwurf des neuen Wasserschutzgebietes „Ost-

bevern“ für das Einzugsgebiet des Wasserwerkes Ostbevern wird zur Kenntnis 

genommen. 
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8. Förderprogramm zur Anschaffung von Lastenfahrrädern und -anhängern 

Vorlage: 2019/201 

  

Folgender Empfehlungsbeschluss wird gefasst: 

 

Zur Förderung des Radverkehrsanteils sowie einer umwelt- und klimaverträgli-

chen Mobilität wird das als Anlage 3 beigefügte Förderprogramm zur Anschaf-

fung von Lastenfahrrädern und -anhängern beschlossen. 

 

Abstimmungsergebnis: Einstimmig 

 

9. "Ostbevern - torffrei/Torfverzicht ist Klimaschutz" 

Vorlage: 2019/203 

  

Es wird beschlossen: 

 

Der Umsetzung der in der Sachdarstellung beschriebenen Maßnahmen wird 

zugestimmt. 

 

Abstimmungsergebnis: Einstimmig 

 

 

10. Grünflächenpflege 

- Umstellung auf Extensivpflege 

Vorlage: 2019/206 

  

Herr Witt stellt den derzeitigen Sachstand der Flächenerfassung vor. Für eine 

der nächsten Sitzungen sollen konkrete Vorschläge zur Extensivierung von Flä-

chen unterbreitet werden. 

 

 

11. Beratung des Entwurfs der Haushaltssatzung mit ihren Anlagen für das 

Jahr 2020 

- Produktbereich 09 - Räumliche Planung und Entwicklung 

- Produktbereich 10 - Bauen und Wohnen 

- Produktbereich 12 - Verkehrsflächen und -anlagen 

- Produktbereich 13 - Natur und Landschaftspflege  

- Produktbereich 14 - Umweltschutz 

Vorlagen: 2019/205 und 2019/205/1 

  

Über die nachfolgenden Anträge wird beschlossen: 

 



Niederschrift über die Sitzung des Umwelt- und Planungsausschusses vom 20.11.2019 

- Seite 7 von 11 - 

 

 
 
 

 

Antrag der CDU-Fraktion zum Produkt 09.01.01:  

Bauleitplanung neues Baugebiet Brock 

Erhöhung des Ansatzes für die Bauleitplanung bei dem Produkt 09.01.01 um 

30.000 € 

 

Abstimmungsergebnis: Einstimmig 

 

Der Antrag ist somit angenommen. 

 

 

Antrag der CDU-Fraktion zum Produkt 12.01.01: 

Erweiterung der Straßenbeleuchtung im Bereich Burgweg (Kläranlage / Tennis-

platz / Telgter Straße) und Bahnhofstraße bis Kreisverkehrsplatz K10 

Erhöhung des Ansatzes für Ausgaben bei dem Produkt 12.01.01 um 175.000 € 

 

Abstimmungsergebnis: Einstimmig 

 

Der Antrag ist somit angenommen. 

 

 

Antrag der Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen zum Produkt 13.01.01: 

Umsetzung der Wasserrahmenrichtlinie 

Erhöhung des Ansatzes für Fördereinnahmen bei dem Produkt 13.01.01 um 

90.000 € 

Erhöhung des Ansatzes für Ausgaben bei dem Produkt 13.01.01 um 100.000 € 

 

Abstimmungsergebnis: 10 Ja-Stimmen, 1 Nein-Stimme, 2 Enthaltungen 

 

 Gesamt CDU SPD B90/G. FDP 

Ja 10 4 2 2 2 

Nein 1 1    

Enthaltung 2 2    

 

Der Antrag ist somit angenommen. 
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Antrag der Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen zum Produkt 13.02.01: 

Bepflanzung Grünfläche vor dem Alten Friedhof 

Erhöhung des Ansatzes für Ausgaben bei dem Produkt 13.02.01 um 20.000 € 

 

Abstimmungsergebnis: 10 Ja-Stimmen, 3 Nein-Stimmen 

 

 Gesamt CDU SPD B90/G. FDP 

Ja 10 4 2 2 2 

Nein 3 3    

Enthaltung      

 

Der Antrag ist somit angenommen. 

 

 

Antrag der Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen zum Produkt 13.03.01: 

Bepflanzung größerer unbenutzter Grabflächen 

Prüfung der Möglichkeit von Baumbestattungen 

Nach eingehender Beratung soll keine weiteren Finanzmittel bereitgestellt 

werden, im Januar soll im Ausschuss ein Gesamtkonzept für den Friedhof vor-

gestellt werden. 

 

Abstimmungsergebnis: Einstimmig 

 

Der Antrag ist somit angenommen. 

 

 

Antrag der Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen zum Produkt 13.03.01: 

Verbot von LED-Grablichtern auf dem Friedhof 

 

Einvernehmlich soll vorab eine Box zur Entsorgung von Grablichtern mit LED-

Birnen aufgestellt werden und der Antrag im Januar im Rahmen der Vorstel-

lung der weiteren Vorgehensweise behandelt werden. 

 

 

Antrag der Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen zum Produkt 14.01.01: 

Errichtung von Photovoltaikanlagen auf gemeindlichen Dachanlagen 

 

Einvernehmlich soll eine Wirtschaftlichkeitsberechnung aus dem Klimafond für 

die Errichtung von Anlagen auf gemeindlichen Dächern erfolgen. 
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Antrag der CDU-Fraktion zum Produkt 14.01.01: 

Errichtung einer Stabsstelle „Nachhaltigkeitsmanager“, Umsetzung im Jahr 

2020 / 2021 

 

Abstimmungsergebnis: 11 Ja-Stimmen, 1 Nein-Stimme 

 

 Gesamt CDU SPD B90/G. FDP 

Ja 11 7 2 2  

Nein      

Enthaltung 1    1 

 

Der Antrag ist somit angenommen. 

 

 

Antrag der Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen zum Produkt 14.01.01: 

Förderung von energieeffizientem Bauen in Kohkamp III. 

Einvernehmlich soll über die Förderung im II. Bauabschnitt des Baugebietes zu 

gegebener Zeit beraten werden. 

 

 

Antrag der Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen 

Die Verpflichtung zum Einbau von Zisternen über Regelungen im Kaufvertrag 

soll für den II. Bauabschnitt des Baugebietes Kohkamp III zu gegebener Zeit 

beraten werden. 

 

 

Antrag der SPD-Fraktion zum Gewerbegebiet West 

Einvernehmlich soll der Antrag in der Sitzung des Umwelt- und Planungsaus-

schusses vom 10.12.2019 behandelt werden. 

 

 

Antrag der SPD-Fraktion zum Klimabericht 

Einvernehmlich soll der Antrag in der Sitzung des Umwelt- und Planungsaus-

schusses vom 10.12.2019 behandelt werden. 

 

 

 

 

 

 

 

 



Niederschrift über die Sitzung des Umwelt- und Planungsausschusses vom 20.11.2019 

- Seite 10 von 11 - 

 

 
 
 

 

Antrag der SPD-Fraktion zum Umwelttag 2020 

Gemäß Beschluss des Umwelt- und Planungsausschusses vom 14.02.2019 soll 

der Umwelttag in den Fraktionen beraten werden und eine Realisierung im Jahr 

2020 anvisiert werden. 

 

Abstimmungsergebnis: Einstimmig 

 

Der Antrag ist somit angenommen. 

 

 

12. Anträge Bauvorhaben 

  

12.1. Übersicht Baugenehmigungsverfahren 

  

Die Übersicht über die Baugenehmigungsverfahren ist der Anlage 4 zu ent-

nehmen. 

 

 

12.2. Bauanträge - Erteilung Einvernehmen 

  

Es wird kein Bauantrag vorgestellt. 

 

 

12.3. Bauanträge - Nachrichtlich 

  

Es wird kein Bauantrag vorgestellt. 

 

 

13. Anfragen nach § 17 der Geschäftsordnung 

  

Es wird keine Frage gestellt. 

 

 

 

Es lagen keine Unterlagen für den nichtöffentlichen Teil dieser Sitzung vor. Die Sit-

zung wurde somit nach diesem Punkt von dem Ausschussvorsitzenden beendet. 
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___________________________      ___________________________ 

Hubertus Hermanns       Marion Große Vogelsang 

Ausschussvorsitzender      Schriftführerin 

 

 

 

gesehen: 

 

 

 

Wolfgang Annen 

Bürgermeister 

  

 

 

 

 

 

Anlagen 

 

1 Kontrakt Stadtregion Münster 

2 Präsentation zum Wasserschutzgebiet 

3 Förderprogramm Lastenfahrräder 

4 Übersicht Bauanträge 
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